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Sindicalistas 
impulsan producción 
alimentaria

Entre el periodismo 
que tenemos y el que 
necesitamos

Cuba en los 
Panamericanos

|04 |02
|XI Congreso de la Upec|Santiago de Cuba

|Separata especial

Beijing, 6 de noviem-
bre.— El Primer Mi-
nistro cubano, Ma-
nuel Marrero Cruz, 
arribó hoy a esta 
capital para conti-
nuar con una visita  
oficial que inició en 
Shanghái, donde sos-
tuvo encuentros con 
autoridades y empre-
sarios chinos.

Como parte de su 
agenda, el dirigente 
caribeño sostendrá 
conversaciones aquí 
con las principales 
autoridades del país 
y del Partido Comu-
nista de China y dia-
logará con empresa-
rios.

Marrero parti-
cipó y pronunció un 
discurso la víspera 
en la inauguración 
de la VI Exposición 
Internacional de Im-
portaciones de China 
(CIIE), en Shanghái.

El Primer Mi-
nistro abogó por la 
cooperación interna-
cional justa, inclusi-
va, multilateral y de 
beneficio mutuo, en 
contra del unilatera-
lismo y proteccionis-
mo.

Asimismo enfati-
zó en la importancia 
de citas como estas 
para crear nuevas 
formas de negocios 
entre todos los acto-
res económicos a ni-
vel global.

Marrero explicó 
que por más de 60 
años Cuba ha estado 
sometida a un blo-

queo comercial, eco-
nómico y financiero 
de Estados Unidos 
sin precedentes y re-
crudecido de manera 
oportunista durante 
la COVID-19.

Asimismo desta-
có que la nación an-
tillana seguirá pro-
moviendo su propio 
camino al desarrollo 
económico y desta-
có los importantes 
consensos alcanza-
dos por los máximos 
dirigentes de Cuba y 
el gigante asiático en 
este sentido.

Durante su estan-
cia en Shanghái, Ma-
rrero conversó con el 
Primer Ministro chi-
no, Li Qiang, y ambos 
resaltaron la amistad 
tradicional que une 
a los dos países y fir-
maron acuerdos de 
cooperación.

Li subrayó los 
consensos alcanzados 
entre los Presidentes 
Xi Jinping y Miguel 
Díaz-Canel respecto 
a la construcción con-
junta de una comuni-
dad China-Cuba con 
un futuro compar-
tido, “lo cual es una 
elección estratégica 
acorde a los intere-
ses fundamentales de 
ambos países.

“China, como 
siempre, apoyará fir-
memente a Cuba en la 
construcción socialis-
ta y en su oposición a 
la interferencia”, ase-
guró. | Continúa en la 
página 4

Primer Ministro 
de Cuba continúa 

visita oficial 
a China

Foro aportador 
de soluciones

Ha sido un foro democrático, profundo en sus debates y aportador de soluciones, calificó 
Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC, a la 
Segunda Conferencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción. Se abor-
daron temas como la conformación del plan y el presupuesto teniendo en cuenta lo que los 
trabajadores expresen; la necesidad de que los ingresos tengan siempre respaldo producti-
vo; revertir la tendencia decreciente de la sindicalización con una mirada prioritaria al sector 
privado; las experiencias de algunas cooperativas no agropecuarias, entre otros asuntos. 
Fue electo un nuevo secretariado encabezado por Misael Rodríguez Llanes, ratificado como 
secretario general. | página 3
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Desatar las 
fuerzas creativas

| Francisco Rodríguez Cruz

Un parteaguas entre el periodismo que tenemos y el que nuestra 
ciudadanía reclama y necesita, constituyó el XI Congreso de la 
Unión de Periodistas de Cuba (Upec), cuyas sesiones finales tu-
vieron lugar a fines de la pasada semana.

Lo que para alguna gente podría parecer solo un debate del sec-
tor, siempre ha tenido en la sociedad cubana un alcance mucho 
mayor, por lo que significa para la Revolución y su proyecto so-
cialista la narrativa cotidiana de un proceso de construcción co-
lectiva, en medio de problemas y obstáculos que quizás para otro 
pueblo resultarían insalvables.

Y no siempre lo hemos hecho bien, hay que admitirlo autocrítica-
mente, no obstante los grandes hitos de sucesivas generaciones 
de profesionales de la prensa.

Por múltiples razones que sería imposible ahondar aquí, al pe-
riodismo cubano le ha sido difícil hallar un camino de evolución 
coherente y sistemática en sus formas de hacerse y decir, en co-
rrespondencia con los tiempos.

Por tal motivo el plato fuerte de este Congreso fueron los cam-
bios que están a la vista en el modelo de comunicación y pren-
sa públicas en Cuba, resultado de un inédito consenso entre los 
medios, la academia y las instancias políticas y gubernamentales 
del país, en la búsqueda de una fórmula duradera para encarrilar 
al periodismo más allá de los vaivenes de nuestras coyunturas y 
en concordancia con los dramáticos cambios globales en materia 
comunicativa. 

Después de tantos años de reclamos y discusiones, la inminen-
te implementación de nuestra primera Ley de Comunicación en la 
historia —resultado a su vez de la previa definición de la Política 
de Comunicación del Estado y del Gobierno— y el inicio de un ex-
perimento en más de una docena de medios del país para trans-
formar su gestión editorial y económica, dibujan para el sector un 
nuevo escenario a corto y mediano plazos.

No obstante esos saltos cualitativos innegables, gestados pa-
radójicamente en uno de los períodos más difíciles del proceso 
revolucionario cubano, quienes participamos en el Congreso hici-
mos notar las debilidades y amenazas que podrían poner en riesgo 
estas transformaciones tan esperadas y luchadas.

La maldita circunstancia de la economía por todas partes que 
atenaza a toda la sociedad también impacta con fuerza en los co-
lectivos periodísticos, tanto en sus recursos materiales como hu-
manos, y en la posibilidad de cumplir con mayor eficacia nuestra 
función social.

Pero como dijera uno de los presidentes de la Upec ya falleci-
dos, Antonio Moltó, “la Upec sirve para decir sí donde otros dicen 
no se puede”, y más que quejas, el XI Congreso trazó estrategias 
que permitan, a partir de la transformación endógena de nues-
tros medios, mejorar la labor periodística en forma y contenido, de 
acuerdo con los avances tecnológicos y los requerimientos de los 
diversos públicos, y a la vez fortalecer la formación y superación 
profesional, así como la motivación de nuestros profesionales. 

Como mismo hablamos, al referirnos a la economía cubana, de 
la urgencia de desatar las fuerzas productivas, en el periodismo 
podríamos parafrasear la idea proponiéndonos entonces desatar 
nuestras fuerzas creativas.

Ricardo Ronquillo Bello, reelegido como presidente de la Upec 
para los siguientes cinco años, sintetizó esa importancia estraté-
gica del periodismo en los momentos actuales, al exponer que “es 
una cuestión de seguridad nacional que el sistema de medios del 
país cuente con el mayor grado de credibilidad y ascendencia en 
la sociedad cubana”.

Para conseguirlo habrá entonces que buscar el mayor consenso 
social, ciudadano e institucional, que faciliten esos cambios revo-
lucionarios que ya están en marcha, los cuales todavía no se han 
comprendido ni asumido totalmente por todas las partes involu-
cradas en su éxito.

No por gusto el Primer Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, al clausurar el Congreso, remarcó la prioridad que re-
presenta la comunicación en general, y el periodismo en par-
ticular, para la dirección del país: “Sin una prensa crítica, una 
comunicación política, transparente, eficiente y orientadora; 
sin un periodismo comprometido y exigente, no es posible la 
Revolución”.

lunes 6 de noviembre del 2023
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Cuba os contempla
rgullo,

Cuando el campeón olímpico y mundial de lucha 
grecorromana, Luis Orta (67 kg), salió del colchón 
con el oro 27 de Cuba aseguró a la prensa que 
nuestra delegación llegaría a 30 coronas para 
regalárselas al pueblo.

Y no le faltó razón al habanero, pues esa misma  
noche del 4 de noviembre el grequista Oscar Pino, la 
ochocentista Sahily Diago y el relevo femenino de 4x400  
aportaron un trío de cetros, para sobrepasar los cálcu-
los más optimistas de especialistas y aficionados, en  
tanto confirmaron el quinto puesto en la tabla de 
medallas, solo superado por Estados Unidos, Brasil,  
México y Canadá. 

Una vez más el alma de nuestros deportistas se 
creció en tiempos difíciles. Los deportes de combate: 
boxeo, judo y lucha, junto al atletismo nos dieron las 
mayores alegrías, sin olvidar el tiro, las pesas, canotaje, 
remo y tenis de mesa, que también aportaron monarcas 
electrizantes y vivencias inolvidables.

No podremos olvidar tampoco los podios conse-
guidos en ciclismo, kárate, voleibol de playa, 
pelota vasca, taekwondo, bádminton y 
esgrima; al tiempo que la sequía de 
premios en deportes colectivos 
arruinó más de un grito desespe-
rado, sobre todo en el béisbol.

Concluyen los Juegos Pa-
namericanos quizás más difí-
ciles para el deporte cubano 
por el contexto social y la 
economía. Pero una vez 
más nos sobraron cora-
zón, coraje y c… y regre-
samos orgullosos 
cantando nuestro 
himno nacional. 



JUEGOS JUEGOS X  X  
DENTRODENTRO

De Camagüey a La Habana; y 
de la capital cubana a esta 
urbe chilena, el entrenador 
de taekwondo Ramón Arias 

se siente afortunado, pero al menos 
dos veces al año hace el recorrido a 
la inversa y llega a la ciudad de los 
tinajones, donde comenzó su labor 
hasta llegar a ser el jefe del colectivo 
técnico de nuestra selección femeni-
na nacional por más de una década.

Lleva ya ocho años de trabajo 
aquí, contratado directamente por 
el Comité Olímpico Chileno para ser 
el head coach de la Federación Na-
cional de Taekwondo, lo cual abarca 
además dirigir la preparación de los 
equipos de ambos sexos de primera 
categoría. 

Esta especie de director técnico 
sobrevino luego de una prueba de 
oposición, en la que pesó mucho su 
currículo como entrenador de meda-
llistas mundiales y olímpicas. Con el 
uniforme chileno ya tiene dos Juegos 
Panamericanos y tanto en Lima 2019 
como en esta ocasión lograron par de 
preseas, solo que ahora mejoraron el 
color con una de plata y un bronce.

“Teníamos la aspiración de me-
jorar más y aunque el resultado fue 
bueno, en el orden personal quedé 
insatisfecho porque teníamos poten-
cialidades reales en 68 kg y 80 kg”, 
explica con argumentos, no obstan-
te en la modalidad de combate por 

equipos sí pudieron derrotar a la 
fuerte escuadra mexicana en semifi-
nales.

Por supuesto, al indagar sobre di-
ferencias en el trabajo y lo que más 
extraña de su tierra se agarra los es-
pejuelos y es sincero: “Uno nunca 
deja de pensar en Cuba. En lo profe-
sional es el material humano que lle-
gué a contar y no solo en el equipo 
nacional, sino también cuando esta-
ba en mi provincia, la cual llegó a ser 
la mejor del país en taekwondo. 

“En un primer momento intenté 
venir con la familia porque lo permi-
tía el contrato, pero había que cuidar 
nietos, familiares mayores y no pu-
dieron acompañarme. Por eso estoy 
un tiempo y regreso a verlos. Sin 
ellos, no soy nadie”, reconoce y se le 
enredan las palabras con nostalgia, 
por lo que prefiere cambiar de tema.  

“Nunca me olvido que empecé 
como activista voluntario e impartía 
clases de manera gratuita. Y lo hice 
por cinco años de 6 a 8. Lo que más 
disfruto es formar un atleta, por eso 
siempre admiré a Veitía, Sagarra, 
Eugenio, Pedro Val y otros que lo lo-
graron en condiciones muy difíciles. 
Ellos han sido inspiración para soñar 
lo grande”.

Ramón Arias no quiere despedir-
se, mas debe cumplir. “Nos vemos a 
finales de noviembre en la patria”, 
dice y nos despedimos.

D esde el principio dijimos que 
el pronóstico de 18 a 22 títulos 
y alrededor de 60 a 65 preseas 
totales parecía conservador, 

pero que ni siquiera eso era lo más im-
portante a disfrutar en los XIX Juegos 
Panamericanos. Escribimos que de 25 a 
30 sería una actuación brillante atempe-
rada al contexto, en tanto nos veíamos 
peleando del quinto al sexto escaño en 
el medallero.

La realidad casi no traicionó esos 
arriesgados pronósticos periodísticos 
y una lid múltiple volvió a enseñarnos 
actuaciones calientes, hirvientes y 
fuera de todo cálculo (tal y como siem-
pre pasa en estas citas) y otras bien 
heladas, incluso por debajo de planifi-
caciones casi seguras. Tocarán aplau-
sos y análisis, pues es la única forma 
de arribar a París 2024 con la mayor 
cantidad de boletos posibles. 

En orden de jerarquía hay cuatro 
deportes que sobresalieron cuantitati-
va y cualitativamente, así como por las 
historias humanas que nos dejaron. El 
judo y su triunfo “corta-vena” contra 
Brasil en la discusión del título por equi-
pos. La lucha con sus 16 preseas en 18 
divisiones, ocho de ellas bien amarillas. 
El atletismo al llevar siete coronas a sus 
vitrinas y el tenis de mesa, que sacó par 
de doradas inesperadas y obtuvieron 
boleto olímpico en el doble mixto.

Las pesas aportaron el primer 
oro y se superaron respecto a Lima 
2019, en tanto los boxeadores no solo 

retrocedieron, sino que solo tres de los 
siete hombres se vieron a plenitud para 
pelear por coronas que además daban 
cupos hacia París 2024. El canotaje nos 
dejó a la espera de una tercera dora-
da con el doble femenino de la canoa; 
mientras en el tiro deportivo, con lo que 
más vale y brilla de América, el pistole-
ro mayor Leuris Pupo, fue el único que 
levantó la cruz. Enorme alegría todavía 
nos deja pensar en la regata del ocho 
con timonel en remo. 

Por supuesto, en el orden perso-
nal varios nombres impresionaron: la 
judoca Idelannis Gómez; la velocista 
Yunisleidy de la Caridad García y sus 
compañeras del relevo 4x100; el sub-
campéon del frontball Cristian Abreu; 
los tenimesistas Jorge Moisés Cam-
pos, Daniela Fonseca y Andy Pereira, 
así como la luchadora Yusneylis Guz-
mán y la pareja de voleibol de playa de 
Jorge Luis Alayo y Noslen Díaz. Todos 
ellos venían a pelear podios y muchos 
no pararon hasta el puesto de honor.

Como asignatura bien congelada 
están los deportes colectivos, pues 
no solo quedaron sin preseas (algo 
que había sucedido en 1955 y 1959), 
sino que algunos hasta mostraron sus 
peores caras con derrotas que todavía 
nos duelen. 

Cierra así el último capítulo de an-
tesala olímpica en un año atípico. Hay 
para aplaudir y también para analizar al-
gunas heridas profundas. Nos vemos 
en Barranquilla 2027.     

Santiago 2023: Calor y frío; 
aplausos y análisis

...y 
una lid 

múltiple 
volvió a 

enseñarnos 
actuaciones 

calientes, 
hirvientes y fuera 
de todo cálculo...
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VISORVISOR
SANTIAGOSANTIAGO

El campeón mundial de judo, Andy Granda, decidió 
el por equipo contra Brasil.

La pareja de Daniela y Jorge Moisés clasificó para París 
2024 en el doble mixto.

Gabriel Rosillo revalidó su título en Juegos 
Panamericanos.

ARIAS, ENAMORADO DEL TAEKWONDO  
Y DE CAMAGÜEY

 MANOS   MANOS  
CUBANASCUBANAS
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A la pinareña Leyanis Pérez es difícil no verla sonreír. Disfruta el triple salto 
convencida de que no hay nada inalcanzable. Hace apenas unos días 
se agenció el título en estos XIX Juegos Panamericanos. Era la lógica 
favorita tras la ausencia de su eterna rival, la venezolana Yulimar Rojas 

(recordista del orbe y olímpica). Minutos después esto fue lo que conversamos.
“Vine buscando los 15 metros que no salieron, pero estoy muy feliz porque 

salió el oro, primero para mí en estos certámenes. Fui muy estable en los saltos, 
pero no era lo que quería. Todos sabían que venía a mejorar mi marca personal 
(14,98 metros). 

“No salió por las condiciones y el clima. Hacía mucho frío. Hubo un momen-
to, como en la cuarta ronda, que los dedos de los pies estaban congelados. 

Decidí dar todos los intentos por respeto a la afición 
y para no quedar mal con lo planificado por mi 

entrenador”, explicó la medallista de bronce 
mundial de este año.

Al comentar sobre el porqué deja 
siempre mucho espacio en la primera ta-
bla en lugar de arriesgar un poco más, 

la pinareña consideró: “Si te fijas, doy 
poco foul, pero hoy en el cuarto in-
tento la ansiedad por derribar la ba-

rrera de los 15 metros tuve uno. 
Además andaba al frente de la 
competencia desde el primer 
salto”.

Inevitable cuando dialogas 
con Leyanis es hablar sobre la 

gente del barrio Rancho en 
Pinar del Río, al cual tanto 
le debe. “Sé que estaban 
frente al televisor pidiendo 
por mí. Se los agradezco. 
Allí dije que llegaría con el 
oro y ahora iré a celebrarlo 
con ellos. Mi resultado es 
el de ellos también”.

La escuela del triple sal-
to cubano permite tener hoy 

a dos atletas de nivel mundial, 
de ahí que la plata de Liadag-
mis Povea (14,41 metros) en 
estos Juegos merece la valora-
ción de Leyanis. 

“El uno-dos que hicimos aquí 
es lo que se quiere en cada esce-

nario cuando estemos juntas, que 
salgamos a defender el país. Después 
de un año con muchas competencias, 

incluidos los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe y el Mundial, es bueno que 

ella y yo mandemos en el podio.
“Espero que en los Juegos Olímpicos de 

París 2024 caigan los 15 metros, o 
quizás antes porque tendremos 

otro año bien intenso. Pre-
parada estoy y solo es 

cuestión de tiempo”, 
concluyó entre risas y  

pidiendo una foto 
linda para salir en  

el periódico.   

C on 34 años son muchos los recuerdos deportivos y de preseas 
que tiene el hijo de Andrés y Mayté. En estos Juegos Panameri-
canos sumó un oro en doble masculino y plata en el individual 
del tenis de mesa. Andy Pereira es la figura más conocida de su 

disciplina de esta generación y hoy uno de los atletas más felices de la 
delegación cubana.

Andy conversa relajado. Está acostumbrado a eso desde que em-
pezara a ganar temprano en la categoría 9-10 años. Fue el iniciador de 
las becas internacionales en su deporte y acumula varios títulos en 
Juegos Centroamericanos y del Caribe, el último de ellos en San 
Salvador 2023.

Andrés y Mayté deben estar orgullosos del niño 
que practicó béisbol y hasta pensó ser boxeador, 
pero finalmente se clavó en el pecho el ping-
pong, que de hobby y diversión pasó a ser la 
razón de su vida.

“Pienso que esta plata es un resultado 
histórico, no solo para mí, sino para el tenis 
de mesa cubano que no había tenido un fina-
lista en el single masculino. Además, nunca 
habíamos obtenido dos medallas de oro en 
Panamericanos, después del primer y único 
título logrado en Indianápolis 1987. Es decir, 
hicimos historia.

“Este subtítulo panamericano es grande. 
Igual no quería haber perdido la final, mas 
competía con Hugo Calderano, uno de los 
mejores del mundo y no está en el cuarto 
lugar del ranking por gusto. Se me hizo bas-
tante difícil, aunque salí a darlo todo.

“No pensé llegar a esta instancia, pues 
el nivel de los jugadores era alto. Tuve que 
vencer a tres jugadores entre los diez me-
jores del mundo y fue un gran reto, algo 
casi inesperado. Estar en esa final es lo más 
grande que he vivido en el tenis de mesa.

“El buen momento que vive nuestro de-
porte se lo atribuyo a las gestiones de la Fe-
deración. Hicimos base de entrenamiento en 
China y una en Chile para ultimar detalles. Tam-
bién a la unidad interna como equipo, así como 
al apoyo de la Federación y del Inder.

“Me mantengo con la intención de retirarme. 
No porque esté terminando como deportista, sino 
porque quisiera dedicarles tiempo a mi hija de 
5 años, que es mi motor impulsor, y a mi fa-
milia, a mis padres. Sin embargo, quizás pue-
da valorar de nuevo esa idea. Este resultado 
abre muchas puertas. Un segundo lugar me 
permite estar entre los 100 mejores del 
mundo, algo que no había conseguido 
antes ningún cubano…”.

El hijo de Andrés  
y Mayté respira ali-
viado. Entrar en 
la historia no 
es fácil.  
Y él 
ya lo  
l o -
gró.

... dije que llegaría  
con el oro y ahora  
iré a celebrarlo  
con ellos.
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Salió el oro, pronto saldrán  
los 15 metros

Oro y plata para el hijo  
de Andrés y Mayté

Leyanis Pérez
Andy Pereira

Pienso que esta plata es  
un resultado histórico,  

no solo para mí, sino para  
el tenis  de mesa cubano...

PALABRASPALABRAS
AL AL PECHOPECHO
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# PAÍS O P B T

Con la entrega de la bandera a las 
autoridades colombianas de Ba-
rranquilla (sede de la XX edición en 
el 2027) concluyó este domingo uno 
de los mejores Juegos Panameri-
canos en cuanto a organización y 
asistencia de público.

Un total de 34 naciones regre-
san a casa con al menos una pre-
sea, mientras 22 pudieron festejar 
títulos. Como era de esperar, Chile 
rubricó una actuación histórica con 
79 medallas, aunque se quedaron 
sin poder igualar las 13 coronas de 
Lima 2019. 

Con instalaciones de primer 
nivel, un respeto total del público 
que las abarrotó y más cupos 
olímpicos entregados termina 
esta cita, primera en la tierra 
del cobre y que marcará un 
antes y un después para 
el deporte chileno. Las 
luces se apagaron. 
Habrá que esperar 
cuatro años más 
para volver a 
e n c e n d e r -
las. Valió 
la pena.

Dos jóvenes mucha-
chas del frontenis, Da-
niela Darriba y Wendy 
Durán, le dieron a Cuba 
la última medalla de estos 
XIX Juegos, al terminar con 
plata en su especialidad, des-
pués de caer por el título ante 
las campeonas mundiales Xime-
na Placito y Ariana Cepeda, con 
parciales 15-6 y 15-8.

Las nuestras comenzaron delan-
te en la pizarra, pero la calidad de sus 
rivales fue ganando terreno, sobre todo 
a partir de puntos que no podía defender 
Wendy en la zona delantera. No obstante, 
fueron ellas las únicas que pudieron marcarles 
esa cantidad de puntos a las también monarcas 
continentales.

“Sabíamos que éramos la última opción y no 
jugamos presionadas. Son rivales muy fuertes para 
las que debemos seguirnos preparando”, expresó Da-
niela, con un poco más de experiencia que Wendy, quien 
admitió sentirse contenta y a la vez insatisfecha.

Fue esta la segunda plata de este deporte, pues en la 
penúltima fecha Cristian Abreu conquistó el mismo puesto en 
el frontball, a pesar de terminar en silla de ruedas por una con-
tractura muscular en sus dos piernas. 

Esta ciudad parece construida 
para quitar la respiración. Su geo-
grafía es una postal que muchos 
quieren llevarse, unos simplemente 

acariciar y otros penetrar. Cada mañana 
de estos 21 días al mirar hacia la cordillera 

de los Andes, con sus respectivos encapu-
chados de nieve, vivíamos la sensación de 

estar atrapados literalmente en un valle, a 
ratos helado, a ratos soleado.

Dicen los más viejos, los nacidos en el 
corazón de Santiago, que para comprender 

esta bondad que la naturaleza les dejó a los 
chilenos para siempre, lo primero que hay 

que hacer es sentir la ciudad subiendo a sus 
cerros como el de San Cristóbal y el de San-

ta Lucía. Es una manera de adentrarnos en 
los Andes, aunque nunca sean nuestros.

Hay quienes de solo verlos con o sin ne-
blina en las mañanas pueden asegurar cómo 

oscilarán las temperaturas, o si lloverá más 
temprano o más tarde. Muchos recuerdan 

que allá arriba lo blanco es nieve y el frío 
puede llegar a temperaturas bajo cero, aun-

que no estemos precisamente en el invierno 
más crudo.

Los puntos volcánicos que son posibles 
apreciar un día bien despejado son el Tupun-

gato a 6 mil 570 metros sobre el nivel del mar, 
San José a 5 mil 856 metros y Maipo de 5 mil 

264. En las llanuras de esta última se celebró 
la contrarreloj de ciclismo y el espectáculo 

resultó de película: bicicletas en fila, cual lu-
ceros de los Andes.

No obstante, lo más impresionante no es 
ni siquiera la sensación de asfixia que pro-

vocan siempre las montañas sobre un valle. 
Tampoco la influencia en el clima (que es 

bastante) o los posibles 11 volcanes dormi-
dos que habitan en su panza ancha y verde. 

Lo mágico es la inspiración que ha causado 
en poetas, pintores y cantautores, entre otros 
artistas, que lo han podido atravesar.

El poeta chileno Pablo Neruda cruzó en 
1949 por esta propia cordillera camino a Ar-

gentina, pero no fue hasta el 13 de diciembre 
de 1971, tres días después de recibir el Premio 

Nobel de Literatura, que evocara aquella peli-
grosa travesía por el corazón rocoso y nevado 

de su patria que le condujo hacia la libertad. 
Aquel hito le sirvió para reflexionar acerca 

de la creación literaria, los deberes del poeta 
y su compromiso político: “Por eso tal vez he 

llegado hasta aquí con mi poesía y también 
con mi bandera”.

Pronto nos despedimos nosotros sin ha-
berlo escudriñado como Neruda, pero igual 

nos vamos admirados. Y por eso tal vez se ago-
ten las palabras para tanta capucha natural. 

Plata en cierre 
para pelota vasca
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124

30

73

38

66

29

38

25

6

52

17
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55

31
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66

34

52

33

16

63

36

21

Brasil

México

Canadá

Cuba

Colombia

Argentina

Chile

Perú

VEN.

 (La tabla solo contempla  
los 10 primeros lugares)

Los  
Juegos  

Parapanamerica-
nos comienzan el 

17 de noviembre en 
la capital chilena.

Regresa la 
delegación 

cubana a 
La Habana 

después de 
15 días de 
actividad.
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Construir para el pueblo y por la Revolución

| Evelio Tellería Alfaro
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

PARA el Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la 
Construcción (SNTC)  co-
mienza un nuevo camino 

en medio de retos y misiones con 
el espíritu de lucha de sus afi-
liados y que tendrá presente los 
pronunciamientos de los delega-
dos en su 2da Conferencia, expre-
só Ulises Guilarte De Nacimien-
to, integrante del Buró Político del 
Partido y secretario general de la 
Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), al intervenir en la sesión 
final del importante cónclave, 
efectuada en el capitalino Pala-
cio de Convenciones.

Ha sido un foro democrático, 
profundo en sus debates y aporta-
dor de soluciones a las dificultades 
abordadas. Ustedes han refrendado 
el compromiso de cumplimentar los 
objetivos, acuerdos y tareas que se 
han propuesto, resumió.

“La obra de la Revolución se 
hace tangible cuando se constru-
ye”, recalcó Ulises Guilarte al 
convocar a aprovechar más las 
potencialidades de cada lugar con 
integración armónica, buscar va-
riantes sobre la base de las múlti-
ples facultades que ofrece la lega-

lidad, pues todavía encontramos 
muchas capacidades productivas 
paralizadas.

Acerca de la conformación del 
plan y el presupuesto de la econo-
mía en los colectivos laborales con-
sideró que debe estar caracterizado 
porque en su elaboración se tenga 
en cuenta lo que los trabajadores 
expresen, lo que pueden hacer a 
partir de sus fortalezas y recursos 
humanos, infraestructura tecnoló-
gica y logística.

Señaló que un sector como este 
dispone de una alta calificación de 
sus obreros, ingenieros, especialis-
tas y proyectistas, por lo tanto el 
sindicato tiene que aprender a eva-
luar lo que se ha hecho y qué resul-
tados tiene.

Añadió que el sistema de pago 
lo aprueba la propia empresa me-
diante la negociación entre el sin-
dicato y el empleador para luego 
llevarlo a la asamblea de afiliados 
y después incorporarlo al Convenio 
Colectivo de Trabajo.

A nosotros —acotó— sí nos toca 
hablar de ingresos, pero nunca ha-
blaremos de ingresos que no tengan 
respaldo productivo, porque no se-
ríamos un sindicato revolucionario.

Acorde con los planteamien-
tos de varios  delegados, llamó a 
revertir la tendencia decrecien-

te de la sindicalización, con una 
mirada prioritaria al sector pri-
vado al desterrar prácticas es-
quemáticas alejadas de su esen-
cia política, carácter consciente 
y voluntario.

La CTC tiene en este sindi-
cato  un bastión productivo y 
proletario, subrayó Guilarte De 
Nacimiento y felicitó al nuevo 
comité nacional electo y a su se-
cretariado ejecutivo encabezado 
por Misael Rodríguez Llanes, ra-
tificado como secretario general 
del SNTC, y quien condujo los 
debates durante las dos jornadas.

Unidos podemos construir
La importancia del dinamismo que 
debe caracterizar la acción de las 
organizaciones de base fue tema 
abordado por la delegada Aldei-
dis Nuviola Riera, de la Empresa 
de Proyectos número 15 en la pro-
vincia de Santiago de Cuba, quien 
consideró que el funcionamiento 
sindical es un asunto medular que 
debe estar alineado con los objeti-
vos estratégicos de la empresa, lo 
cual requiere de la constante auto-
preparación y actualización acer-
ca del marco jurídico en el que se 
desempeña.

Esto ha constituido una fortale-
za para nuestro colectivo junto con 
la fluida información a través de los 
consejillos y la asamblea de afilia-
dos, un escenario en el que poda-
mos exigir y proponer soluciones a 
los problemas desde nuestra reali-
dad, afirmó.

Para Eusebio Alberto Cárde-
nas García, veterano sindicalis-
ta de la provincia de Villa Clara, 
escuchar a los trabajadores per-
mite apreciar su sabiduría natu-
ral. En las asambleas de afiliados 
ellos exponen cómo desarrollar 
los procesos productivos con efi-
cacia desde la ciencia y la inno-
vación.

Argumentó que hay que darle 
prioridad a la atención a los jóvenes 
e insertarlos en nuestras activida-
des en especial a los egresados de 
las universidades, desvinculados 

laboralmente y de otras proceden-
cias.

Las intervenciones de los 
delegados abordaron experien-
cias en el  desempeño de algunas 
cooperativas no agropecuarias, 
la necesidad de crear en los co-
lectivos laborales áreas de auto-
consumo para cultivos agrícolas 
y Casitas Infantiles destinadas a 
los niños de las madres trabaja-
doras.

De manera crítica se recono-
ció la falta de combatividad e in-
tegralidad en el enfrentamiento al 
delito, el robo y la corrupción, así 
como las deficiencias en la previ-
sión y rigor en la selección y com-
pletamiento de cuadros de direc-
ción sindical.

En los debates Joel Queipo 
Ruiz, miembro del Secretariado 
del Comité Central del Partido y 
jefe de su Departamento Econó-
mico y Productivo y la vice pri-
mera ministra  Inés María Cha-
pman Waugh, compartieron con 
los participantes opiniones en 
torno a la necesaria unidad de 
todos los factores en un colectivo 
sobre todo en los momentos ac-
tuales, lograr mayor integración 
con los nuevos actores de la eco-
nomía, conocer más para aportar 
más, convertir a la empresa es-
tatal socialista en ejemplo de de-
sarrollo sostenible, generalizar 
las buenas prácticas y continuar 
realizando una labor política e 
ideológica innovadora desde el 
sindicato y con el protagonismo 
de la clase obrera.

Unidos podemos construir, fue 
criterio unánime de la reunión en 
la que asimismo fue tema de aná-
lisis la capacitación sindical, la-
boral, económica y jurídica como 
herramientas claves para argu-
mentar, discrepar y proponer al-
ternativas ante la administración.

En la Conferencia participa-
ron, además, René Mesa Villafaña, 
titular del Ministerio de la Cons-
trucción y Antonio Rodríguez Ro-
dríguez, presidente del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráulicos.

“La obra de la Revolución se hace tangible cuando se construye”, expresó el Secretario General 
de la CTC.

El nuevo secretariado electo por el comité nacional del SNTC lo integran: Misael Rodríguez 
Llanes, ratificado como secretario general. Demás miembros:  Ámbar Zamora Maturell, Anabel 
Millián Veguería, Boris Luis Espinosa Pouyout, Ana Ibis Pacheco Isaac, Yudey Blanco Ortiz, 
Zucel Mustelier Delgado, Mileysis Castellón Herrera, Carlos Roberto Pérez Guerra, Leticia 
Isabel La Rosa Nodarse, Yaritza Díaz Martínez, Eudis Yunior Borges Falcón y Claudia Martiatu 
Rivero.



| Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros

Un homenaje al Ballet Nacional de Cuba (BNC) es, necesariamente, un homenaje a sus fundadores. De Alicia, Fer-
nando y Alberto Alonso se habló en la ceremonia de entrega de condecoraciones que la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) tributó a la gran compañía, creada hace 75 años. Destacadas figuras de la agrupación merecieron la 
Orden Lázaro Peña, en su I y II Grados, en atención a sus aportes a la cultura nacional y a los vínculos entre el arte de 
la danza y el movimiento sindical cubano. Otros trabajadores fueron reconocidos con la medalla Raúl Gómez García. 
El BNC recibió una placa conmemorativa de manos del miembro del Consejo de Estado, del Buró Político y secretario 
general de la CTC Ulises Guilarte De Nacimiento. Y, en el espíritu de todos, la evocación de la gran Alicia Alonso, 
Heroína del Trabajo de la República de Cuba, referente y símbolo de la nación toda. | texto y foto: Yuris Nórido  

Eligen nuevo 
secretario general

Reverencia al 
Ballet Nacional de Cuba

El Pleno del Comité Nacio-
nal del Sindicato Nacional 
de los Trabajadores Azu-
careros, efectuado el 2 de 
noviembre, acordó liberar 
como secretario general 
al compañero William Li-
court González, cargo que 
desempeñó durante dos 
años con disciplina, esme-
ro y consagración. Por su 
experiencia en el traba-
jo sindical y su prepara-
ción política y cultural fue 
aprobado su traslado, por 
necesidad del organismo, 
para ocupar la responsabi-
lidad de secretario general 

del Sindicato de los Traba-
jadores Agropecuarios, Fo-
restales y Tabacaleros.

Asimismo decidió pro-
mover a secretario gene-
ral del Comité Nacional, a 
Yrrael Rausseau Mansfa-
rrol, de 46 años de edad, 15 
de experiencia como diri-
gente sindical y militante 
del Partido. Ha transitado 
por diferentes niveles de 
dirección, posee enseñanza 
superior y es licenciado en 
Estudios Socioculturales.

En el momento de 
su elección el compañe-
ro Yrrael se desempeñaba 

como miembro del Secreta-
riado Ejecutivo de este or-
ganismo.

Por su lado, Marrero abogó por profun-
dizar la cooperación en diversos cam-
pos, impulsar la colaboración y promo-
ver el desarrollo continuo de las relacio-
nes entre China y los países del Caribe.

Los acuerdos firmados entre los dos 
dirigentes abarcan diferentes sectores 
de la cooperación bilateral como trans-
porte, biotecnología, agroalimentario y 
televisión digital.

Como parte de su agenda, el premier 
cubano viajó a Zhejiang y dialogó con el 
Secretario del Comité Provincial del Par-
tido Comunista de China, Yi Lianhong, 
sobre los nexos bilaterales.

El Primer Ministro visitó el City 
Brain o Cerebro de la Ciudad, un cen-

tro tecnológico de comandos en la urbe 
sureña de Hangzhou, conocida por su 
innovación y por ser sede de empresas 
líderes en el gigante asiático como Ali-
baba.

En otro momento de su visita a esta 
provincia, Marrero dialogó con empre-
sarios líderes de la plataforma Parque 
Industrial China-Latinoamérica (Picla) 
y conoció acerca de sus particularida-
des.

De regreso a Shanghái sostuvo un 
encuentro con Dilma Rousseff, directo-
ra del Nuevo Banco de Desarrollo, una 
de las principales instituciones finan-
cieras del grupo Brics (Brasil, Rusia, In-
dia, China y Sudáfrica). | Prensa Latina

Primer Ministro de Cuba...

Santiagueros 
impulsan producción 

de alimentos

(Viene de la primera)

| foto: Cortesía del Sindicato

Desde las primeras horas del día, en medio de la neblina y en empinadas 
lomas, los movilizados de la CTC apoyan la recogida de café. | foto: Tomada 
de CTC Santiago 

La producción de alimen-
tos ocupó la atención de 
dirigentes de la CTC a ni-
vel de país y del territorio 
en recorrido por los mu-
nicipios santiagueros de 
Songo-La Maya, Segundo 
Frente y Contramaestre.

José Antonio Pérez 
Pérez, miembro del se-
cretariado nacional de la 
organización, y Orlando 
Beltrán Minier, secretario 
general en la provincia, 
dialogaron con directivos 
de estructuras municipa-
les de la agricultura, cua-
dros sindicales y afiliados 
al Sindicato Nacional de 
Trabajadores Agropecua-
rios, Forestales y Taba-
caleros (SNTAFT), y co-
nocieron de lo que se hace 
en cada localidad para es-
timular la producción de 
café, de caña de azúcar y 
de cultivos varios.

La primera de estas, 
en particular, acaparó 
buena parte del intercam-
bio, toda vez que la cose-
cha del aromático grano 
se encuentra en un mo-
mento clave: altos nive-
les de maduración y baja 
disponibilidad de fuerza 
para su recolección.

En Songo-La Maya, 
por ejemplo, se estiman 
en unas 20 mil las latas 
de café maduro sin que 
las movilizaciones de los 
afiliados logren eliminar 
el peligro de que puedan 
perderse.

El miembro del secre-
tariado nacional conoció 
de las alternativas para 
minimizar el riesgo que 
significa tal pico de ma-

duración, como el trasla-
do de fuerza adulta para 
las zonas más críticas y de 
los estudiantes para aque-
llas con más baja madura-
ción.

Pérez Pérez recomen-
dó crear las condiciones 
óptimas en los campa-
mentos cafetaleros para 
albergar por unos días a 
los no habituales, y así 
disminuir el gasto que 
implica subir diariamen-
te hasta los intrincados 
cafetales santiagueros.

El secretario general 
de la CTC en la provincia, 
Orlando Beltrán Minier, 
explicó que se disponen 
camiones para el trasla-
do de los movilizados por 
cada uno de los sindica-
tos.

En materia de culti-
vos varios el recorrido por 
áreas de La Minerva, tam-
bién en Songo-La Maya, 
permitió corroborar que 
sí es posible avanzar en la 
siembra de viandas, vege-
tales y granos.

En compañía de Bel-
trán Minier, entre otros 
dirigentes sindicales, 
Pérez Pérez apreció par-
te importante de las 985 
hectáreas de que dispo-
ne esta zona, otrora de-
ficientemente explotada, 
en la que hoy reverdecen 
con robustez yuca, pláta-
no, boniato, maíz, cala-
baza, quimbombó, frijo-
les… buena parte de es-
tos intercalados para un 
mejor aprovechamiento 
de la tierra. | Betty Bea-
tón Ruiz y Adriana Cis-
neros
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